





































3. Apa implikasi tanah wakaf masjid dan musholla yang tidak bersertifikat bagi masyarakat di Desa Cangkring Malang, Kecamatan Beji, Kabupaten Pasuruan.

### C. Kajian Pustaka

Mengenai masalah wakaf sudah ada hasil penelitian dari penelitian terdahulu terutama dari kalangan mahasiswa fakultas syari'ah jurusan Ahwal al-Syakhsiyah. Hasil penelitian tersebut diantaranya mereka hanya memfokuskan persoalan-persoalan pelaksanaan dan penertiban tanah wakaf.

Skripsi yang ditulis oleh Mufid Alifi yang berjudul "problematika sertifikasi tanah wakaf dan pengelolaannya di desa mojongapit Kecamatan Jombang Kabupaten Jombang" menjelaskan tentang faktor-faktor yang menjadikan masalah dalam proses persertifikatan tanah wakaf dan pengelolaannya. Selain itu skripsi saudara saudari Rima Jibriyah yang berjudul "penolakan sertifikasi tanah milik oleh LDII di Kecamatan Balong Panggang Kabupaten Gresik" Penelitian ini memfokuskan pada aspek argumentasi atau dasar penolakan sertifikasi tanah wakaf milik LDII, bahwa mereka beranggapan bahwa sertikat itu tidak wajib dan menganggap wakaf yang mereka lakukan sah. Begitu juga dengan skripsi Umi Lutfiati Syahidah yang berjudul "Tinjauan UU No 41 tahun 2004 tentang wakaf terhadap alasan warga NU tidak mendaftarkan harta wakaf studi kasus di desa Pogalan Kabupaten Trenggalek" hasil penelitian sama dengan hasil penelitian saudari Rima Jibriyah yang berisi

















- BAB II** : Mengemukakan landasan teori yang membahas tentang sertifikasi tanah wakaf yang meliputi: wakaf menurut hukum Islam, pengertian wakaf, dasar hukum wakaf dan sertifikasi wakaf, serta wakaf menurut hukum positif yaitu menurut UU No 41 tahun 2004 dan menurut PP No 28 tahun 1977 dan pengertian sertifikasi wakaf dan tujuan sertifikasi. Dan kriteria keabsahan tanah wakaf.
- BAB III** : Merupakan data penelitian membahas tentang proses perwakafan tanah masjid dan musholla didesa cangkring malang, Kecamatan Beji, Kabupaten Pasuruan. Pada bab ini mencakup pembahasan tentang gambaran umum tentang desa cangkring malang, deskripsi terjadinya wakaf tanah masjid dan musholla yang tidak bersertifikat, faktor-faktor yang melatar belakangi tanah wakaf masjid dan mushollah yang tidak disertifikatkan dan data-data tentang tanah wakaf masjid dan musholla didesa cangkring malang.
- BAB IV** : Merupakan analisis terhadap status kepemilikan dan keabsahan hukum masjid dan mushsolla dan implikasinya menurut hukum Islam dan Undang-Undang No 41 tahun 2004.
- BAB IV** : Merupakan penutup yang berisi kesimpulan dan saran-saran.







manfaatnya untuk kepentingan umum, tidak hanya untuk keluarga tertentu saja.

Dalam membahas arti dan maksud perwakafan secara terperinci, maka hal ini ulama' berbeda pendapat dalam memberikan batasan arti wakaf.

- a. Menurut Hanafiah mengartikan wakaf sebagai shodaqah yang kedudukannya seperti '*ariyah* yakni pinjam-meminjam. Perbedaan antara wakaf dengan '*ariyah* adalah pada bendanya. Dalam '*ariyah* benda ada ditangan si pinjam sebagai pihak yang menggunakan dan mengambil manfaat benda itu, sedangkan benda dalam wakaf ada ditangan si pemilik yang tidak menggunakan dan mengambil manfaat benda itu. Dengan demikian, benda yang diwakafkan itu tetap menjadi milik *wāqif* sepenuhnya hanya manfaatnya saja yang di *shadaqah* kan.<sup>5</sup>
- b. Menurut Malikiyah wakaf itu mengikat, tidak mesti dilembagakan secara abadi, boleh di wakafkan untuk tenggang waktu tertentu, namun demikian wakaf itu tidak boleh di tarik di tengah perjalanan. Kepastian hukum yang mengikat berdasrkan suatu ikrar.<sup>6</sup>

---

<sup>5</sup> Juhaya S.Praja, *Perwakafan di Indonesia*,(Bandung: Yayasan Piara,1995 ), 15.

<sup>6</sup> *Ibid*, h.18

















- 1) Merdeka
- 2) Berakal sehat atau sempurna
- 3) Dewasa atau balig
- 4) Tidak berada dibawah pengampunan, baik karena boros atau lalai.<sup>21</sup>

Sedangkan menurut ulama' tentang syarat *wāqif* adalah sehat akal, merupakan syarat bagi sahnya melakukan wakaf. Dengan demikian wakaf orang gila tidak sah, lantaran dia tidak dikenai kewajiban (bukan orang mukallaf), serta tidak dihukumi maksud, ucapan dan perbuatannya. Selain itu, mereka juga sepakat bahwa, balig merupakan persyaratan lainnya. Dengan demikian, anak kecil baik yang sudah pintar maupun yang belum tidak boleh melakukan wakaf. Sedangkan walinya, tidak berhak pula melakukan untuk mewakilinya. Demikian pula halnya dengan hakim, dia tidak boleh mewakili anak tersebut atau memberinya izin untuk melakukan wakaf.

Sementara itu sebagian ulama, mazab Imamiyah mengatakan: wakaf yang dilakukan oleh anak yang telah berusia sepuluh tahun adalah sah, tetapi sebagian besar dari mereka tidak memperbolehkan.<sup>22</sup>

---

<sup>21</sup> A.Faisah Haq, *Hukum Wakaf dan Perwakafan di Indonesia*, (Pasuruan: PT. Garuda Buana Indah, 1995), 27.

<sup>22</sup> Muhamad Jawad Mugniyah, *Fiqh Lima Madzhab*, (Jakarta: Bassrie Press, 1994), 643.

































- 2) Kepala sub Direktorat agraria kabupaten, setelah menerima surat permohonan dari PPAIW dan meneliti surat dan lampiran surat permohonan, mencatat perwakafan tanah tersebut pada buku tanah yang ada dikantornya pada sertifikat tanah yang diwakafkan itu dicatat beberapa hal sesuai dengan peraturan yang berlaku mengenai perwakafan tanah.
- 3) Setelah perwakafan tanah dicatat pada buku tanah dan sertifikatnya, maka Kepala sub Direktorat Agraria setempat menerbitkan bukti pendaftaran harta benda wakaf dan menyerahkan sertifikat itu kepada *nazir* yang wajib melaporkan kepada PPAIW untuk dicatat dalam daftar Akta Ikrar Wakaf di kecamatan.
- 4) Jika harta benda wakaf itu ditukar atau diubah, maka *nazir* melalui PPAIW mendaftarkannya kembali kepada Instansi yang berwenang dan Badan Wakaf Indonesia harta benda wakaf yang ditukar atau diubah peruntukannya sesuai dengan ketentuan yang berlaku dalam tata cara pendaftaran harta benda wakaf.

Meskipun Pemerintah sudah mengeluarkan peraturan dan tata cara pendaftaran wakaf, akan tetapi dalam realitanya masih banyak masyarakat Indonesia yang belum merealisasikan dan juga belum mendaftarkan wakaf tanahnya ke PPAIW. Sehingga di Indonesia ini masih banyak tanah-tanah



wakaf, salah satunya banyaknya tanah-tanah wakaf yang belum bersertifikat. Adapun faktor-faktor yang menyebabkan banyaknya tanah wakaf yang belum bersertifikat yaitu:<sup>48</sup>

- 1) Kurangnya pemahaman terhadap peraturan-peraturan yang menyangkut prosedur pendaftaran tanah.
- 2) Adanya beberapa surat-surat bukti hak tentang tanah itu sudah tidak ada lagi.
- 3) Minimnya tenaga khusus untuk menekuni pendaftaran tanah.
- 4) Masih ada anggapan dari masyarakat bahwa meskipun tanpa sertifikat, kedudukan tanah wakaf cukup kuat atau kepastian hukumnya terjamin.

Faktor-faktor di ataslah yang menjadi penyebab banyaknya tanah-tanah wakaf di Indonesia yang belum bersertifikat. Didukung pula dengan kurangnya pengetahuan dan kesadaran masyarakat tentang pentingnya sertifikat tanah wakaf.

Masyarakat pedesaan yang tradisional, selama ini sudah terbiasa dan sangat akrab dengan tata cara yang sederhana dalam berbagai hubungan di antara mereka, termasuk hubungan hukum (seperti jual beli, sewa menyewa, perjanjian kerja, dan lain-lain). Tidak dibutuhkan banyak prosedur dan bukti tertulis. Bantuan kepala desa sudah merupakan

---

<sup>48</sup> Adijani al-Alabij, *Perwakafan Tanah di Indonesia Dalam Teori dan Praktek*, (Jakarta: PT. raja Grafindo Persada, 2002) 100.







































- d) Kurang adanya kesadaran bagi masyarakat setempat terhadap ketentuan yang terdapat dalam Undang-Undang.





mushollah, sedangkan yang belum bersertifikat berjumlah 21 masjid dan mushollah.

Dari jumlah bidang tanah wakaf yang sudah bersertifikat tersebut menurut ustadz Zuhaini sebagai ketua nazir, tanah yang sudah mempunyai sertifikat dalam proses sertifikasi tidak menghadapi kendala yang berarti, bahkan bagi tanah wakaf masjid dan mushollah yang asalnya berupa petok dalam pengurusannya menjadi akta tanah di badan pertanahan nasional, dipermudah dan cepat prosesnya, dalam proses akta tanah tersebut yang terpenting adalah terdapat bukti dari kepemilikan tanah yang diwakafkan, BPW tanah harus terjun langsung kelapangan.

Kondisi tanah wakaf yang ada di desa Cangkringmalang secara keseluruhan dalam kondisi yang baik. Hal ini tak lepas dari peran pengelola (nazir) sebagai orang yang bertugas merawat benda wakaf. Namun apabila ditinjau dari undang-undang nomor 41 tahun 2004, pengelolaan tanah wakaf di daerah penelitian mengalami beberapa penyimpangan dari prosedur tata cara pengelolaan tanah wakaf karena dalam prakteknya yang terjadi di lapangan seorang nazir yang dipilih oleh tokoh-tokoh masyarakat dan pemerintahan desa dan yang disahkan oleh PPAIW, mereka tidak aktif dan mempunyai andil yang besar dalam proses pengolahan tanah wakaf yang merupakan tanggung jawabnya.









Namun seiring dengan perkembangan zaman dan peraturan perundang-undangan sekarang ini dalam hal perwakafan tanah maka harus didaftarkan dipegawai yang berwenang sebagai bukti tertulis berupa sertifikat. Sertifikat inilah yang menjadi bukti tertulis bahwa tanah itu sudah diwakafkan, apabila terjadi sengketa terhadap tanah wakaf.

Sertifikat akan tanah wakaf ini masih belum terealisasi kepada masyarakat di Indonesia. Ada sebagian dari mereka belum faham dan belum sadar akan pentingnya sertifikasi tanah wakaf. Hal inilah yang menjadikan masih banyaknya sengketa wakaf tanah yang berkaitan dengan bukti tertulis, yaitu sertifikat. Karena tanpa adanya sertifikat tanah wakaf tidak mempunyai kekuatan hukum.

## B. Tinjauan Hukum Islam dan Undang-undang RI No. 41 Tahun 2004 Terhadap Keabsahan Hukum Tanah Wakaf Masjid dan Musholla Yang Tidak Bersertifikat

### 1. Menurut Hukum Islam

Wakaf dikatakan sah dan mempunyai kekuatan hukum tetap apabila memenuhi syarat, yaitu adanya orang yang mewakafkan (*waqif*), adanya harta atau sesuatu yang diwakafkan (*mawquf*), adanya tempat dimana harta itu diwakafkan (*mawquf 'alaih*), akad.

Dalam Islam kepastian hukum dari suatu akad perwakafan adalah suatu keniscayaan sebagai jaminan bahwa telah terjadi suatu hukum perwakafan di antara wujud dari kepastian hukum itu adalah adanya bukti pencatatan atau











didaftarkan dan diumumkan yang pelaksanaannya dilakukan sesuai dengan tata cara yang diatur dalam peraturan perundang-undangan, yang mengatur mengenai wakaf dan harus dilaksanakan dengan tujuan untuk menciptakan tertib hukum dan administratif wakaf guna melindungi harta benda wakaf. Hal inilah yang menjadi dasar tujuan wajibnya sertifikasi wakaf. Masih banyak manfaat lain disertifikatkan wakaf tanah milik antara lain:

1. Adanya kepastian hukum dan kepastian kelanggengan manfaat tanah wakaf untuk sarana peribadatan dan sosial yang sesuai dengan syari'ah
2. Memberikan batasan untuk tanah wakaf dari kemungkinan terjadinya sengketa tanah wakaf milik oleh pihak lain
3. Sebagai masyarakat yang baik dalam mematuhi peraturan pemerintah dan turut membantu mewujudkan pembangunan Negara
4. Ikut berpartisipasi dalam mengurangi permasalahan yang timbul dikemudian hari.

Sebaliknya tanah wakaf masjid dan mushalla yang tidak disertifikatkan sesuai dengan peraturan perundang-undangan yang berlaku di Indonesia akan menimbulkan beberapa implikasi negatif sebagaimana yang dialami oleh masyarakat Cangkringmalang, seperti terjadinya sengketa antara ahli waris dan pengelola tanah wakaf masjid dan mushalla (nazir).

Dalam kasus pengelolaan tanah wakaf yang tidak bersertifikat yang terjadi di desa Cangkringmalang ini bertentangan dengan kaidah fiqh yang berbunyi:





